

Escala Crítica/Columna diaria

- *Vota Congreso demandar a Granier; es sólo un exhorto
- *Disputan dirigencia del PRI; consulta o arreglo interno
- *Día Mundial de la lectura: estamos en últimos lugares

Víctor M. Sámano Labastida

EL PACTO por México fue presentado como uno de los más importantes logros en el inicio de la Presidencia de Enrique Peña Nieto. Su equipo había previsto que se firmara inclusive antes de la toma de posesión, en un acto simbólico en Querétaro. Tuvo que posponerse por desacuerdos, pero el nuevo gobierno logró sentar a los dirigentes del PAN, Gustavo Madero, y del PRD Jesús Zambrano, junto a César Camacho del PRI el 3 de diciembre. Un incidente en Veracruz, donde fue descubierta la coacción electoral con la Cruzada contra el Hambre, puso a tambalear el acuerdo tripartita.

Mientras el opositor Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) de Andrés Manuel López Obrador calificó al Pacto como “una simulación” y muestra de subordinación de los dirigentes del PAN y PRD, los gobernadores lo tomaron como un ejemplo a seguir. Así en Tabasco, Arturo Núñez a quien abanderó el Movimiento Progresista (PRD, PT y MC), impulsó su versión estatal con el Pacto por Tabasco.

El Pacto de Peña Nieto incluye más de 90 acciones, varias de ellas compromisos asumidos por el PRI durante la campaña electoral. Algunas de sus iniciativas se convirtieron en reformas legales con apoyo del Congreso. Sin embargo el programa estelar de la administración federal es el que ahora tiene en riesgo de ruptura a los pactistas: la Cruzada contra el Hambre y su paquete de programas sociales.

Varios observadores han indicado que uno de los objetivos de la Cruzada es arrebatarle las banderas al opositor más pertinaz: López Obrador. En el PRD, la suma de Zambrano al Pacto encontró rechazo entre las corrientes opuestas a Nueva Izquierda.

Frente a la posible crisis del Pacto, Peña Nieto tuvo que posponer la presentación de su reforma financiera. El PAN reclama la renuncia de César Duarte, gobernador de Veracruz, y de Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social.

Apenas el viernes pasado, el programa social de Peña Nieto tuvo un aval de lujo: el ex presidente Luis Inacio Lula da Silva. Ahora deberá apresurar sus negociaciones para impedir que entre la presión interna, los cálculos partidistas y los errores de operación el Pacto por México quede sólo como una carta de intenciones.

BALAS DE SALVA

COMO UNA DECISIÓN política más que legal, el diputado del PAN Francisco Castillo logró finalmente que la Cámara de Diputados envíe un exhorto al gobierno de Arturo Núñez para que incluya a Andrés Granier en las demandas ante la PGR y la procuraduría local. Por consideraciones jurídicas la administración estatal argumentó que no había considerado pertinente incluir a Granier en las acusaciones sobre desvío de recursos, para esperar que cuando el proceso lo requiriera se llame a otros involucrados.

A principios de marzo, la fracción del PRD consideró innecesario pedirle al gobernador Núñez que incluyera a Granier. Hubo confusiones y críticas. Esta vez votaron a favor de la propuesta del PAN los diputados del Panal, PT, Movimiento Ciudadano y también del PRD. Se abstuvieron los diputados del PRI, partido que gobernó hasta el 31 de diciembre, y el representante del Partido Verde. Es de señalarse que no hay obligación legal del gobierno en atender el exhorto, aunque sí tiene la obligación de asegurar que las denuncias estén plenamente documentadas.

DESDE LA OPOSICIÓN

MIENTRAS el PRD esperará que su dirigencia nacional decida la fecha de la elección de consejeros municipales, en el PRI estatal aumentó la actividad de los aspirantes a la dirigencia del tricolor. Un grupo encabezado por Nicolás Haddad y Pedro Reséndez impulsa una denominada “mesa de los ex presidentes del PRI”, sobre todo para discutir y proponer el método con el que será seleccionado el relevo de Francisco Herrera. Otro tema es también la posibilidad de reelección de quien haya tenido el cargo, aunque no de para un periodo consecutivo.

En la reunión de ayer participaron siete ex dirigentes, aunque aún quedan con vida unos 20 ex dirigentes. Estuvieron en el encuentro de ayer los citados Haddad López y Reséndez Medina, así como Andrés Madrigal, Félix Eladio Sarracino, Martha Andrade Alcocer, Roberto Rosado, Zoila León, José Antonio Aysa, Freddy Chablé y Adrián Hernández Balboa, quien dirigió al tricolor durante la administración de Granier y actualmente delegado federal de Diconsa.

Aspiran a dirigir el tricolor, ente otros, Evaristo Hernández, Pedro Gutiérrez, Guillermo Narváez y Gregorio Arias, además de varios de los ex presidentes. Un debate central es si acuden a la elección directa mediante “consulta a las bases” o a la elección indirecta, mediante delegados o consejeros. Ahora que el PRI está en la oposición en Tabasco dicen temer “que el gobierno (de Núñez) meta las manos en la elección”. Cosas de la política.

AL MARGEN

AYER FUE el Día Mundial de la Lectura. Nuestro país ocupa el penúltimo lugar de 108 países calificados por la UNESCO en índice de lectura. Un reporte del Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE), difundido en 2011 colocaba a México en el sitio 48 de 66 países de la OCDE en comprensión y análisis de textos. La Prueba Pisa 2009 indicó que ocho de cada diez estudiantes de secundaria y seis de cada diez en educación media superior califican competencias mínimas e insuficientes para “actividades cognitivas complejas”.

El mismo documento del INEE registró el más alto desempeño (o el menor malo) en el Distrito Federal, Nuevo León y Aguascalientes. El promedio de más bajo desempeños en lectura lo encontraron en Tabasco, junto a San Luis Potosí, Oaxaca, Guerrero y Chiapas, estas últimas entidades con difícil acceso a bibliotecas y librerías.

Es conocido el dato –aunque también polémico- que señala al promedio lector mexicano con 2.8 libros al año, mientras que en España se leen 7.5 libros y en Alemania 12. Hemos de anotar que hay en México quienes leen más de 10 ó 15 libros por año, frente a quienes no buscan o no tienen acceso a un solo volumen. Aunque se anuncian costosas campañas de promoción de la lectura, la deficiencia en este rubro entre los estudiantes pasó de 63 al 70 por ciento.

Razón mayor para agradecer a quienes le dedican parte de su tiempo a leer estas líneas. La lectura no sólo es una actividad placentera, también resulta una herramienta intelectual práctica. (vmsamano@yahoo.com.mx)